

¡VIVA JESUS Y SU TERESA!

Acabamos de salir de la función del triduo que se ha dedicado a honrar a santa Teresa de Jesús con motivo de presentar la ofrenda de la mano de oro a la Santa de nuestro corazón y en desagravio por el insulto que se le hizo el 17 de Febrero del corriente año. Como todo lo que se relaciona con la Santa es del agrado de nuestros lectores, vamos a decir lo más notable que en estos días hemos presenciado con gran consuelo para nuestra alma. El día de la Virgen del Pilar salimos de Tortosa con dirección a Avila, pasando antes por Madrid, donde vieron y admiraron la mano de oro los excelentísimos señores Arzobispos de Toledo y Valladolid, y otras muchas personas inteligentes en el arte, quedando todos maravillados no sólo del valor intrínseco de la obra, sino de su acabada ejecución. Es una mano natural con guante de oro perfectamente adaptado a la misma, decía el eminentísimo Purpurado de Toledo. Es la mejor obra de arte de escultura que tienen en Avila, añadía un aventajado discípulo premiado en la Escuela de Bellas Artes de París. Es un mano natural con un baño de oro, concluía un tercero, y así por el estilo; dichos todos que honran altamente al joyero de Barcelona encargado de su ejecución, D. Luis Guimet.

El día 15, festividad de la Santa, llegamos a Avila, siendo recibidos por un Padre Carmelita con mucha amabilidad, y teniendo la dicha de hospedarnos en la misma casa, hoy convento de la Santa. Por la tarde, en la solemne función que se hizo con el Señor de manifiesto, se hizo la entrega de la mano por el Director de la *Revista Teresiana*, D. Enrique de Ossó, pronunciando un breve y sentido discurso y explicando su significación, y pidiendo bendiciones a la Santa para las familias teresianas de carmelitas descalzos, Archicofradía, Compañía de santa Teresa de Jesús y Rebañito, y para todos los que contribuyeron al coste de dicha mano, e hizo la entrega en manos del señor Vicario general y Gobernador eclesiástico del obispado de Avila en ausencia del Prelado, que estaba haciendo la visita pastoral. Contestó dicho señor revestido de capa pluvial y acompañado de ministros asistentes, a las frases del señor de Ossó con un magnífico discurso agradeciendo tan precioso regalo y aceptándolo en nombre del Prelado, custodio de la cuna del Serafín del Carmelo. Luego procedióse por el mismo señor Provisor a la colocación de la mano en la imagen de la Santa, que estaba en el crucero de la iglesia ricamente vestida y colocada sobre las andas que costearon los SS. Del Patronato de la Santa el año pasado por las fiestas del centenario, y se hizo solemne procesión con la Virgen de la Caridad (que por tradición se sabe es la imagen a quien acudió la Santa al morir su madre, y la tomó por Madre con muchas lágrimas) y con la imagen de la Santa, que llevaba ya la mano de oro, por la plazuela que está delante de la iglesia de la Santa. Presidía de preste el señor Gobernador eclesiástico, y de ministros don Padres Carmelitas, asistiendo algunos señores capitulares, beneficiados y Curas Párrocos, los alumnos del Seminario con beca y un gentío inmenso, que no bajaba de cinco mil almas, y haciendo una reverencia a la Santa tres veces a la Virgen de la Caridad, despidióse tal hija de tal Madre, regresando a la Catedral la primera y a la iglesia de los Padres Carmelitas la segunda, cantando el himno de la Santa. Predicó en la función de este día un elocuente sermón el P. Cueto, de la Orden de Predicadores.

Al día siguiente, 16, empezóse el solemne triduo, predicando por la mañana un entusiasta panegírico el celoso amante de la Santa, joven presbítero D. Federico Rodríguez, y por la tarde el Padre Joaquín, carmelita. El día siguiente predicó por la mañana el reverendo Dr. Francisco Marsal, cura párroco de Figuerola, provincia de Tarragona, y por la tarde el Director de la *Revista Teresiana*; el último día celebró la Misa mayor el muy ilustre señor Gobernador eclesiástico y predicó el Rdo. D. Enrique de Ossó, y por la tarde el celoso teresiano D. Juan García, de Avila, concluyéndose con la procesión del santísimo Sacramento por la plazuela del convento, dando por fin la bendición el señor Provisor. Todos los tres días estuvo expuesto Jesús sacramentado en la Misa mayor y hasta la conclusión de la función de la tarde, cantando la Misa la orquesta por la mañana, y los motetes y gozos de la Santa por la tarde. La iluminación todos los días fue espléndida, la concurrencia a la Comunión y a las funciones numerosísima, tanto que la iglesia, a pesar de ser muy capaz, no podía contener la devota muchedumbre, especialmente en las funciones de la tarde; las Hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús hicieron vela por turno a Jesús sacramentado; los reverendos Padres Carmelitas cantaron preciosos himnos y motetes a su excelsa Madre Teresa, y todos rivalizaron en dar pruebas de su amor a la incomparable Heroína avilesa, honor de su patria, sol brillantísimo de España, pasmo del orbe, envidia del mundo. Creemos que la Santa bendita, de condición agradecidísima, habrá quedado satisfecha de estos humildes obsequios, y recompensará con creces los sacrificios que todos sus devotos e hijos y

compatriotas han hecho para probarle su amor. "Con una sardina que me den me sobornarán" decía con gracia la Santa en vida; ¿no lograremos sus devotos sobornarla santamente habiéndole regalado una mano de oro?. Así sea, gloriosa Santa mía, y así es de esperar a mayor honra de Jesús y su teresa. Al verla como si estuviese ufana en su bellísima imagen lucir su mano de oro por primera vez y ser saludada por el inmenso gentío en aquella misma plaza donde Teresa de Cepeda y Ahumada jugaba cuando era niña traviesa, no pudimos menos de dirigir nuestra mirada al cielo y descubrir a la Santa Gloriosa como miraba con ojos amorosos y piadosos a los oferentes del regalo de la mano, a los avileses sus hermanos, a España, y pedir a Jesús toda clase de bendiciones para todos, aún para la mano alevé y sacrílega que se la robó y que con este mal fue ocasión de tan espléndido triunfo. ¡Bendita Santa!, ¡bendita mano! Bendecid a tus hijos e hijas del Carmelo, a tu Archicofradía, Compañía y rebañito, a tu ciudad, a tu patria, al mundo todo, y alcánzanos con tan copiosa bendición el triunfo de la Iglesia, la libertad de León XIII, la paz del mundo y la prosperidad de España, que te ama con pasión.

No terminaremos esta pálida reseña sin recordar con gratitud, expresión de nuestro reconocimiento más profundo, la piadosa acogida que los Padres Carmelitas prestaron a los peregrinos que en comisión llevaron la mano de la Santa, a la Autoridad eclesiástica y demás dignos sacerdotes y piadosos seglares que tanto les obsequiaron. La Santa se lo recompense con creces, como se lo pedimos y pediremos todos los días de nuestra vida.- V.

DESDE LA SOLEDAD

La vida de los verdaderos amigos o allegados de Dios es un largo martirio. Esta sentencia de la Santa que no pedía para sí otra cosa más que morir o padecer, encierra una verdad profunda y práctica que todos cada día experimentamos. Para un alma que de veras quiere darse a Dios hay tantos enemigos y contrarios que es imposible, sin un esfuerzo superior y sin ser sostenida por la gracia del cielo poder perseverar. Si tratáis de daros al mundo y volver las espaldas a Dios todo parece lo halláis fácil, o mejor dicho, hecho. Basta dejarse ir para ser arrebatado por la corriente; mas para vencerla ¡cuánto esfuerzo y trabajo se necesita!

En todos tiempos ha sido verdad el dicho de la Santa, pero mucho más hoy día que toda la muchedumbre sigue a Satanás, y no se halla a penas quien tenga valor para manifestar que es cristiano en su vida pública.

Hace muy pocos días que visitamos una casa de una persona según fama, muy religiosa y muy devota. Pertenece al *Apostolado de la oración*, rezaba sus devociones, no estaba reñida con la Religión; pero todo esto lo hacía *a solas*, ocultamente. ¿Por qué? Preguntarán nuestros lectores.- ¿Por qué? *Propter metum judeorum*. Confesaba y confiesa a Jesucristo en secreto, mas no se atrevía a hacerlo en público. Su casa, visitada por gente de gran mundo, parece un museo, pero un museo pagano: ningún santo, ninguna imagen, ningún cuadro, ni fotografía, ni aún estampa de papel que huela a Religión. Y esta persona ¿es religiosa? Pregunté a un amigo. - ¡Oh, sí! Es de las más religiosas de la comarca.- No comprendo esta religión: no será de los allegados amigos de Dios, porque no se atreve a pasar el martirio del qué dirán. ¿Cómo podrá pasar el martirio del sacrificio, o de la sangre, el día tal vez no lejano que se presente, quién rehuye el más leve?

¡Y cuántas, por desgracia, son estas almas en el día de hoy!. A medida que desaparecen los amigos y allegados de Dios, se aumentan los cobardes que no pueden sufrir el más ligero sacrificio. ¿Cómo remediar tamaña desgracia? ¿dónde hallaremos eficaz remedio?

La Santa bendita, dada por Dios a su Iglesia para que nutra a sus hijos con sus celestiales escritos, nos señala un remedio eficaz para curar esta dolencia. Oigámoslo. El remedio para no temer el largo martirio que los amigos allegados de Dios han de sufrir acá en esta vida, nos dice que está en pensar que cada día de la vida es el postrero; porque "¿quién no le trabajaría, dice, si pensase no ha de vivir más de aquel?. Pues mirad, añade, creer eso es lo más seguro... En fin, todo lo que tiene fin no hay que hacer caso de ellos, y de la vida mucho menos, pues no hay día seguro. (*Cam. de Perf. C.XVII*)"

Si considerásemos en verdad seriamente que no hay día seguro y no hemos de vivir más de aquel, como enseña la santa Doctora a buen seguro que se romperían todos los afectos desordenados de nuestro corazón, que son los lazos que nos aprisionan con las criaturas, y nos fuerzan a obrar mal, a desordenarnos en todas las cosas. Cuanto más nos

allegamos a Dios más nos apartamos y desapegamos de las criaturas; y al contrario, cuanto más nos allegamos a las criaturas más nos alejamos de Dios. El mundo actual más que nunca necesita de amigos allegados de Dios, y si no los tiene se hundirá en el abismo de la perdición eterna. No es posible que haya amigos y allegados de Dios sin que se abrace el alma con un largo martirio. Y este abrazo del alma no puede darse si el corazón está apegado a las cosas que pasan, flores de un día que a la mañana aparecen gallardas y por la noche se marchitan. Ilusiones de un día, de una hora, mas ¡ cuan terribles para el corazón humano!

¿Dónde está el remedio para tan grave dolencia? Lo enseña la mística Doctora: “En fin, todo lo que tiene fin no hay que hacer caso de ello, y de la vida mucha menos; pues no hay día seguro y pensando que cada día es el postrero ¿quién no le trabajará si piensa que no ha de vivir más de aquel?”.

Y así meditando en tan altísimas verdades empleáis cada día un cuarto de hora, os promete el cielo y la reforma de vuestra vida en nombre de su sapientísima Madre.

El Solitario

CARTA A MI AMIGA TERESA M.

Alba de Tormes, octava de la festividad del Serafín del Carmelo

Ya estamos en Alba... ya hemos visto el corazón y el brazo de la sin par Heroína española... ya hemos visitado su sepulcro y oído Misa y comulgado en su altar... ya está satisfecho nuestro corazón...ya moriremos gozosas. He aquí mi querida amiga Teresa lo que exclama y repite sin cesar nuestro corazón en estos días. Ya estoy en Alba de Tormes... ya he visto y admirado el corazón de mi amadísima Madre Teresa... ya moriré gozosa. Mas, querida mía, querrás saber las impresiones que mi corazón ha recibido en tan memorable visita, y no es justo negártelo, a lo menos las que puedan serte de provecho, porque otras hay que... *mi secreto para mí.*

Después de haber pasado cinco días en Ávila, cuna de la Santa, asistiendo al solemne triduo que celebramos para honrarla al entregarle la mano de oro en sustitución y desagravio de la que se le cortó y robó sacrílegamente el 17 de febrero; después de haber visitado todos los lugares más principales que nuestra santa Madre santificó con su presencia, como La Encarnación, San José, Santo Tomás, convento de Agustinos, San Vicente, etc, etc...; después de haber hecho un ensayo del dramita precioso la *Huida de Teresa*, con la señorita. Miquel, alumna del colegio que las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa de Jesús tienen en Junqueras, Barcelona, en el mismo jardincito donde la Santa jugaba con su hermanito Rodrigo, haciendo conventos y ermitas, y leyendo la vida de los Santos, y meditando aquel paso: “Siempre, siempre, siempre pena o gloria,” y cantando la plegaria de las hijas de Teresa allí mismo ante una preciosa imagen de la Santa; después de haber intentado con el Director de la *Revista* y otros hacer una peregrinación teresiana con carro desde Ávila a Alba pasando por Peñaranda; después de haber visitado el convento de Medina del Campo, y haber tenido la dicha de adorar las reliquias preciosas de la Santa que allí se conservan, en el segundo convento de la Reforma, llegamos a Salamanca, viendo de paso las reliquias de la Santa, que se conservan en aquel convento, donde comulgamos, y la casa de los estudiantes, donde pasó la noche de ánimas, que ella cuenta en sus Fundaciones, y donde compuso aquel sublime cantar: “Vivo sin vivir en mí”. Como nuestro deseo más vehemente era visitar el corazón de la Santa de nuestro corazón, no nos llamaron la atención ni los ricos templos, ni vistosas calles y plazas; así que, después de tomar el desayuno, partimos para Alba con el Director de la *Revista teresiana*, un misionero portugués, un sacerdote catalán, un escultor parisién y un admirador de las obras de la Santa. Tomamos carruaje propio para disfrutar mejor de todas las glorias teresianas; pero ¡oh dolor! He aquí que el *majarico*, como llamaba con gracia el portugués al Negrillo, se mete entre las ruedas del coche, y a los primeros pasos se rompe el muelle, y héte aquí toda la comitiva teresiana en medio de la calle, teniendo que coger el equipaje, que por fortuna era poco, y andar a pie fuera de la ciudad esperando otro coche que nos llevase a Alba. Un poco se hizo esperar, pero esto nos proporcionó la grata satisfacción de admirar desde la otra parte del Tormes a la pequeña y moderna Atenas, y discurrir sobre la vida de la celestial Andariega, que tantas veces había pisado aquellos caminos, y visto aquellos soberbios edificios, sobre todo la Catedral y San Esteban, que son las que mejor se descubren por este lado. En Calvarrasa leímos los Estatutos que es fama compuso la Santa

para los devotos del Rosario, y a la mitad del camino descansamos, tomando un bocado y bebiendo agua de la fuente de la Santa.

Por fin, a las tres de la tarde divisamos Alba de Tormes. No puedo expresarte, amiga, lo que sintió mi corazón en estos momentos, al decirnos el Director de la *Revista*. "Allí está Alba...aquella torre o cúpula es la de la iglesia de Santa Teresa... allí se encierra el tesoro de nuestro corazón, que después de Jesús, María y José, ha robado nuestro amor todo... Allí descansa en paz la celestial Andariega, esperando la resurrección de los muertos...". Allí...¡oh, allí!... parecíame el cielo más puro, y el ambiente todo saturado de celestiales aromas, y la naturaleza más rica, y todo más divino, porque por allí pasó el alma de mi Amada, al ir a recibir el premio y corona eterna de sus afanes.¿Por ventura visteis a la que ama mi alma? preguntaba a los campos, ríos, valles y riscos que tropezaba y divisaba mi vista. Sí, oía una voz secreta y dulcísima en el fondo de mi corazón: "Por aquí la vimos cercada de resplandores, acompañada de los diez mil Mártires, de María y san José; el cuello reclinado sobre los dulces brazos del Amado". A su vista, la que tanto gustaba de campos, agua y flores, vistió de hermosas flores los árboles y las praderas, y todas las cosas que tocó despiden aroma celestial, que solo se respira en aquellos campos de flor eterna vestidos.

Con estas consideraciones, amiga mía, pasamos el puente y nos apeamos en casa, y luego nos dirigimos a la iglesia donde descansa el corazón y el cuerpo de la Santa. Y ¡oh providencia, o mejor, delicada atención de la nobilísima Santa!. Quiso ella que en aquellos momentos estuviese un Padre Carmelita mostrando el corazón de la Santa a la devota muchedumbre, pudiendo enseguida contemplar tan endiosado corazón. El ser el Padre Carmelita conocido del peregrino francés en Francia, el venir nosotros de tan lejos, el no haber ya quien se esperase para ver esta maravilla, y sobre todo el venir en nuestra compañía el que tanto ha trabajado para hacer conocer y amar a santa Teresa, D. Enrique de Ossó, hizo que pudiésemos contemplar con toda detención y a placer tan singular prodigio. Descúbrese desde luego la ancha herida que le hizo el Serafín. ¡Qué ganas me daban de entrarme por ella y no salir de aquel divino infierno de amor divino, sino para irme al cielo! ¡ Qué chasco, mi querida, si nada más hubieses sabido ya de tu amiga hasta la eternidad!... Pues cree que no ha sido por falta de pedírsele a la Santa, sino solo por no ser llegada la hora de gozar de tan altísimo favor.¡Cuánto debió de sufrir la Santa con esta herida de amor, pues vivió con ella más de veinte años!!! ¡Dios mío, qué fiero es el amor! Ahora comprendo el "muero porque no muero; el sólo Dios basta", que cantaba tantas veces este endiosado corazón, pues solo el amor puede obrar estos prodigios y hacer vivir muriendo, y morir amando, y amando padecer y no morir, o morir de amor.¡Bendito corazón! ¡bendita herida! ¡bendito amor! ¡ojalá todos los corazones vivamos y muramos con esta herida y por este amor!

SUSCRICION

PARA REGALAR UNA MANO DE ORO A LA IMAGEN DE SANTA TERESA DE JESUS QUE SE VENERA EN LA CAPILLA DONDE NACIÓ LA SANTA EN AVILA, EN SUSTITUCION POR LA QUE LE FUE SACRÍLEGAMENTE CORTADA Y ROBADA EL 17 DE FEBRERO DE ESTE AÑO.

	Suma anterior.....	4,080	reales
ALICANTE	Ludgarda Martinez de Campos	20	"
	Elvira Duclós	15	"
	Antonia Torrent	12	"
	Enriqueta Carratalá	8	"
	Matilde Falcó	8	"
	Soledad Bataller	8	"
	María Rabelló	8	"
	Josefina Piqueres	8	"
	Maria Corona	4	"
	Luisa Martinez	4	"
	Federica Cisneros	4	"
	Josefa Poveda	4	"
	Amparo calvo	4	"
	Clementina Campos	4	"

	Concha Salmon	3	“
	Rafaela Baeza	2	“
	Antonia Pillet	4	“
	Josefa Molina	2	“
	Paz barranco	2	“
	Amalia galiana	4	“
	Lucía vallejos	4	“
	María López	4	“
	Encarnación vallejos	13	“
	Archicofradía teresiana de Alicante	160	“
Alcoy	Miguel Vilaplana, director de la Archicofradía teresiana de esta ciudad	20	“
	Consuelo Vilaplana	8	“
Aldover	Tomás Llop, Pbro., y devotos	20	“
Badajoz	José Rodrigo, canónigo	40	“
	Nicomedes Claros Vargas, Cura-párroco de Santa María la Real y feligreses	40	“
Barcelona	Rdo. Jacinto Verdaguer	20	“
Castellón de la Plana	Asociación Teresiana	80	“
	Tomás Costas, Pbro., Cura	20	“
	Joaquín Vázquez, Pbro.	20	“
	Juan Llatse, Pbro.	4	“
	Juan Llatse, Pbro.	4	“
	Asunción Catalá, Hermana Mayor	20	“
	Antonia Camillera, Vice-hermana Mayor	20	“
	Esperanza Manero	20	“
Corella	Comunidad de Carmelitas Descalzas	50	“
Grañon	Pedro Gallo, Pbro.	8	“
Llivia	Hijas de María y santa Teresa	4	“
Mataró	Rdo. Director	4	“
	Rdo. Sub-Director	4	“
	Hermana Mayor	4	“
	Una devota	4	“
	Otra	2	“
	Otra	0,72	“
	N.N. de las Escuelas Pías	40	“
	Varias devotas	30	“
	Augusto Ribas	2	“
	Pilar Fábregas	4	“
	Joaquina Riu	4	“
	Juliana Solá	4	“
	Josefa Canal	4	“
	Ignacia Castellá	0,96	“
	Algunas devotas	10	“
	Antonia Vidal Vice-hermana mayor	4	“
	Quiteria Casanovas	4	“
	Carmen Paloma	2	“
	Maria Oliveras	0,84	“
	Rosa Frígola	4	“
	Quiteria Font	8	“
	Catalina Ballescá	2	“
	Asunción Mallol	2	“
	María C.	2	“
	Rosa Riba	2	“
	Josefa Soler	2,12	“
	Eulalia Guanyabens	4	“
	Una devota	0,84	“
	Dolores Roca	0,24	“
	Teresa Brossa	4	“
	Matilde Cruhet	4	“

	Felix Ros	4	“
	Fernando Ros	2	“
	Eulalia Ros	2	“
	Teresa Ros	4	“
	Una persona devota	6	“
	Otra	4	“
	Alfonso N	4	“
	Otras devotas	12,72	“
Plasencia de Extremadura	Asociación teresiana	120	“
Sabadell	Las teresianas de esta ciudad, después de celebrar con espléndidos cultos la fiesta de su Patrona, ofrecen para su <i>Mano de oro</i> la adjunta limosna no tan grande como su voluntad	320	“
Sos	Hemeterio de la Concepción, Pbro.	40	“
<i>Suma y sigue</i>		5, 388' 44	reales

DICHOS Y HECHOS EDIFICANTES DE SANTA TERESA DE JESUS

I

Quédese su merced con su casa, y yo me llevaré mis monjas. (*Santa Teresa de Jesús*)

Santa Teresa de Jesús, Madre espiritual y Maestra universal del pueblo cristiano, ofrece para todos los estados y condiciones de la vida lecciones y ejemplos admirables, en especial en los casos y cosas en que se atraviesa la gloria de Dios, o se ofrece ocasión de disgustar la Criador o a las criaturas en algún asunto de trascendencia. En estas ocasiones es cuando se descubre el gran temple del alma de Teresa de Jesús, su fortaleza y virtud heroicas. Como la Santa, gran Baratona, como ella se apellida a sí misma, anduvo metida en mil negocios temporales al tratar de fundar sus conventos, ofrecíansele miles de circunstancias graves y difíciles que ponían a prueba su gran virtud, y que otra alma que no hubiese sido de la virtud de Teresa hubiera sucumbido, o torcido a lo menos de lo recto y de lo justo. Mas Teresa de Jesús, dada por Dios a su Iglesia para iluminarla con su doctrina y fomentarla con su piedad, como dice la sagrada Rota, en estas ocasiones es cuando mejor descubre su grandeza de alma, su rectitud en el obrar la santidad y elevación de sus miras, que no eran otras que contentar a Dios celando y aumentando su honra. Por eso tenemos por una de las pruebas más evidentes de la misericordia de Dios con el mundo actual el resucitar y avivar la devoción de esta Heroína incomparable y creeríamos hacer traición a nuestra conciencia y faltar a nuestra misión y deber si no aprovechábamos todas las ocasiones para dar a conocer tan hermosa alma, tan heroicos hechos y edificantes dichos, que pueden servir para salvación o confusión de las generaciones presentes.

Podemos, pues, llamar a la gran santa Teresa de Jesús maestra y modelo singularísimo en todas las circunstancias difíciles de la vida, en las que por un lado el deber con Dios, por otro la pasión o el afecto a las criaturas nos solicitan irremisiblemente a obrar en uno u otro sentido; o contentar a Dios o descontentarle, o dar gusto al Criador o a las criaturas. Es verdad que es ente siglo del justo medio y de todas las componendas nefastas, en que se va perdiendo la noción exacta de lo justo y de lo recto, y se trata de conciliar la luz con las tinieblas, la verdad con el error, Jesucristo con Belial, para tenerlos a todos contentos y no malquistarse con nadie, no se conoce este sistema de santa Teresa, y como la falsa madre del niño de que se trataba en el juicio de Salomón, se exclama en todos los tonos y en todos los casos de contienda: *Nec mihi, nec tibi, sed dividatur*: ni todo para mí, ni todo para ti sino divídase entre ambos lo que es objeto de querrela; pero también sabemos que aquel que es el camino, la verdad, la vida y la luz del mundo, ha dicho: “Aquel que no es conmigo está contra Mí, y el que conmigo no recoge desparrama”.

Dejemos, pues, al mundo y a sus secuaces ciegos y guías de ciegos, y sigamos nosotros la doctrina y ejemplos de Jesús de Teresa y de Teresa de Jesús, con la segura y completa confianza que no hemos de errar.

Toda vez que la enfermedad de las almas de la generación presente es la debilidad, ofrezcámosles remedios que les den fortaleza, sacados de los dichos y hechos de la Heroína

de la gracia, mujer fuerte e invencible, santa Teresa de Jesús, porque viendo practicados esos actos heroicos de virtud por el sexo frágil, nadie desconfíe ni desespere de hacer otro tanto con la gracia de Dios.

Sea, pues, uno de estos ejemplos admirables de fortaleza cristiana, que nos da la Maestra en todas las circunstancias difíciles de la vida, santa Teresa de Jesús, el que nos refiere la historia sucedido con la muy poderosa princesa de Eboli. Enseñan todos los historiadores de la vida de la Santa, que cuando se ofrecía cosa de disgustar a Dios, rompía con todos, aunque fueran los más poderosos del siglo, como aconteció en esta ocasión.

De todos es sabido que la fundación de Carmelitas Descalzas y Descalzos de Pastrana fue debida a la munificencia de la princesa de Eboli, D^a Ana de Mendoza; y que al morir se su esposo metióse a monja Carmelita en el convento que fundara, la cual no teniendo verdadera vocación y no pudiendo sobrellevar la rigurosa observancia de la descalcez Carmelitana, ni ella vivía en paz ni dejaba vivir a la hijas de la gran Teresa.

Supo la Santa que esta señora había dicho, movida de su orgullo: "Puesto que la casa es mía, en ella mando y hago mi voluntad". A lo que la Santa repuso con entereza cristiana y nobleza ejemplar: "Pues bien, quédese su merced con su casa y yo me llevaré mis monjas". Y así se hizo. Teresa de Jesús más noble y más princesa que la de Eboli, evitando toda clase de explicaciones, a la media noche mandó que sus hijas dejaran el convento de Pastrana y se quedase con él la inquieta y despechada Princesa, y pasasen a ocupar el de Segovia, debiendo a las oraciones de la Santa el verse libres de un peligro inminente al atravesar un río.

Este hecho nos revela toda la grandeza de alma de santa Teresa de Jesús, y difícilmente se hallará otra alma que supiese en esta ocasión y circunstancias difíciles obrar con más energía y fortaleza cristianas, sin temer a los grandes y poderosos del siglo, porque se trataba de la gloria de Dios.

¡Cuántas veces, lectores queridos, en cuántas circunstancias de la vida nos pueden servir de modelo y de ejemplar, de norte y guía la conducta y palabras de Teresa de Jesús! ¡Cuántas veces habremos de repetir si queremos ser fieles a lo que nos prescribe la conciencia, a la voz de nuestro deber, las palabras de santa Teresa: "Quédese vuesa merced con su casa, y yo me llevaré mis monjas!" Esto es: tomad lo que decís es vuestro, y dejadme la paz del alma, la amistad y gracia de Dios, el cumplimiento de mi deber. ¡Oh! Los que vivimos en medio de este mundo corrompido y corruptor, menester es acordarnos de este dicho y hecho de santa Teresa si queremos quedarnos salvos de la corrupción universal que nos cerca. ¿Cómo la Santa adquirió esta fortaleza? ¿Cuál fue el secreto que así movía a obrar a la Santa? No otro que el tener los ojos fijos en Dios que no se muda, y grabado en su corazón aquella admirable máxima, síntesis de toda su asombrosa y trabajada vida: "Húndase el mundo, húndase todo antes que ofender a Dios: en cosas de conciencia no basta amistad, ni intereses, porque debo más a Dios que a nadie."

¡Ojalá sepamos aprovecharnos de estos dichos y hechos tan edificantes y celestiales de Teresa de Jesús!

E. de O.

NUEVAS AGREGACIONES

Últimamente se han expedido por la Archicofradía primaria de Tortosa a las Asociaciones de Murcia; Hospitalet del Llobregat, diócesis de Barcelona; Escorca, diócesis de Mallorca, y Frías.

Bendiga el Señor estas nuevas Asociaciones y los trabajos y esfuerzos que para el desarrollo y aumento de las mismas hacen sus dignos Directores

Para mayor claridad, procuren los señores Directores de las Asociaciones que pidan patentes de agregación a esta Archicofradía primaria, expresar en las solicitudes el obispado y la provincia en que esté situado el pueblo para cuya Asociación se pide la patente.

UNA NUEVA FUNDACION DE RELIGIOSAS CARMELITAS DESCALZAS.

Nuestros lectores verán con interés la siguiente carta que nos dirigen desde Don Benito (provincia de Badajoz), donde acaba de hacerse una nueva fundación de religiosas carmelitas descalzas.

Dice así:

“La virtuosa y acaudalada señora D^a Elena Donoso Cortés, hija de aquella localidad, veía con dolor que desde el año 36, en que fueron expulsadas las Religiosas que ocupaban el único convento de Don Benito, carecía este pueblo de un coro de vírgenes consagradas a Dios, que exclusivamente dedicadas a la oración y penitencia pudiesen aplacar la cólera divina, provocada por todos los pueblos; confundiendo a la vez con su austeridad y pobreza el sibaritismo y orgullo de nuestra época.

“Nadie como las hijas de la inmortal Teresa de Jesús, discurre la ilustre fundadora, llenará este objeto. Y al efecto, manda edificar un convento para carmelitas, y en el término de dos años ve terminados el convento e iglesia. Esta es hermosa y desahogada, y de notable mérito sus efigies y ornamentos; el convento y su huerta tampoco dejan nada que desear. El 28 de Setiembre se bendijo la iglesia y se celebró el santo sacrificio de la Misa por primera vez en ella.

“El día 29 llegaron las cuatro religiosas que se pidieron a la Comunidad de Carmelitas descalzas de Medina del Campo para fundadoras de la comunidad de Don Benito. Venían acompañadas del M.R.P. Gregorio de Santa Salomé, Prior de los religiosos descalzos de Avila y definidos de la Orden, otros dos Padres del mismo convento y algunas personas de su familia.

“En la estación del ferrocarril las esperaban, la familia de la señora fundadora, el respetable sacerdote D. Francisco Porro, señor que ha desempeñado un papel muy importante en la fundación, y el digno Párroco y demás individuos del clero y gran parte del pueblo, que entusiasmado celebraba la llegada de las Hijas de Santa Teresa . Desde aquí ha sido conducida la comitiva en coches particulares a casa de la señora fundadora, en donde han descansado las religiosas algunas horas, habiéndose instalado después en el convento; pero sin haberse cerrado la clausura hasta el día siguiente en que ha tenido lugar la función inaugural, a la que las Religiosas han asistido. Esta se ha verificado en la iglesia parroquial, la que, a pesar de ser de grandes dimensiones, no era bastante para contener la mucha gente que asistió.

“Se dio principio a ella con la exposición del Santísimo Sacramento, que permaneció expuesto todo el día; acto continuo Misa solemne, que celebró el digno y virtuoso Párroco, siendo ayudantes dos de los reverendos Padres acompañantes de las religiosas; habiéndose encargado del sermón el M.R.P. Gregorio, que en su elocuente discurso hizo ver a los habitantes de Don Benito las ventajas de esta fundación y lo sublime de las virtudes religiosas, dando fin a él con una fervorosa y conmovedora súplica a Jesús sacramentado a favor de todas las clases del pueblo, de la señora fundadora y su familia, y por último de las Religiosas que acababan de despedirse para siempre de sus hermanas de Medina, y arrostrar los peligros y molestias de un largo viaje a fin de poder, a intimación de su santa Madre, consagrar a Dios este palomarcito de la Virgen, como decía la seráfica Doctora. Se terminó la función de la mañana cantando después de la Misa un solemne *Te Deum*.

“A las tres de la tarde se cantaron Vísperas y el R. P. Gregorio volvió a ocupar la cátedra del espíritu Santo, impresionando santamente con su inspirada palabra el ánimo de sus oyentes; después se llevó procesionalmente el Santísimo a la iglesia del convento. Asistieron a la procesión las Religiosas, las Autoridades y un gentío inmenso. Ya en la nueva iglesia, después de encerrado en el sagrario el santísimo Sacramento, se volvió a cantar el *Te Deum* y un himno a santa Teresa, y el infatigable y mencionado P. Gregorio volvió a tomar la palabra para dar las gracias a este religioso pueblo por la buena acogida que ha hecho a las Madres carmelitas, y anunciar que el día siguiente impondría el escapulario del Carmen a las personas que quisieran alistarse en tan santa Hermandad.

“Dentro de breves días tomarán el santo hábito en esta nueva fundación una hija de la señora fundadora y otras jóvenes de Don Benito. ¡Gloria a Dios, que en estos tiempos de corrupción e indiferentismo religioso infunde en el corazón de tantas jóvenes valor bastante para trocar las galas y las joyas por el tosco sayal de las hijas del Carmelo, y las comodidades y regalos del mundo por las privaciones y austeridades del claustro!

“¡Loor a la excelsa Reformadora de la Orden del Carmen, santa Teresa de Jesús, cuyo elevado espíritu y heroicas virtudes vemos tan fielmente copiadas en sus hijas!

“¡Loor a la venerable Comunidad de Medina del Campo, que ha merecido la honra de ser la que envía las Religiosas, que han de ser las columnas sobre que se levante el edificio espiritual de esta nueva fundación!

“¡Loor a la virtuosa señora que con el desasimiento y el celo de los primeros cristianos sacrifica parte de su caudal en edificar un templo al Dios tres veces santo, desde el cual las esposas del Cordero inmaculado dirigen a lo alto sus plegarias, que cual nube de aromático

incienso se elevarán en mística espiral, hasta el solio del Eterno, alcanzando del Cielo copiosas bendiciones para este pueblo!

"I.M.

"Don Benito 4.º de Octubre de 1883"

CRONICA DEL CENTENARIO DE SANTA TERESA DE JESUS.

Medina del Campo.-Las fiestas del centenario de la santa madre Teresa de Jesús en esta villa, se celebraron en el Convento de las Carmelitas Descalzas, engalanándose su iglesia sencillamente, pero con muy buen gusto.

El altar mayor de la misma se hallaba vistosamente decorado con profusión de luces y ramos de azucenas y otras flores, que alternaban con espigas y racimos de uva, símbolos de la sagrada Eucaristía; cerca del tabernáculo veíanse dos elegantes tarjetones, en uno de los que se leía: "Mi honra es tuya y la tuya mía", y en el otro: "Teresa de Jesús y Jesús de Teresa". En medio de la iglesia pendían tres arcos de flores, coronando el central el escudo de la Orden, y a los laterales unos letreros con sentencias de la excelsa Fundadora de aquel Monasterio.

En los altares portátiles colocados en el extremo del templo podían contemplarse dos preciosos y antiguos lienzos, representando el uno la Transverberación del serafín del Carmelo, y el otro su dichoso y feliz tránsito a la celeste mansión.

Sobre la mesa de ambos altares llamaban la atención seis riquísimos relicarios de antigua y apreciable labor, que contenían distintas reliquias y autógrafos de la seráfica Doctora. Hallábase, en suma, cubierto todo el templo por ricas colgaduras y alfombras, e iluminada su espaciosa nave.

Empezaron las funciones con que aquella celosa Comunidad obsequió a la Reformadora del Carmelo, el día 13 de Octubre a las cuatro de la tarde, hora en que se trasladó la imagen de la Santa desde la clausura al altar en medio del repique general de campanas, del disparo de cohetes y del encanto de muchos peregrinos que acudieron, los cuales se entusiasmaron en alto grado al divisar la santa Imagen ricamente adornada, luciendo rozagantes vestidos y alhajas de gran valor, sobre unas andas que formaban una especie de trono artísticamente proyectado.

Colocóse la imagen sobre un altar portátil, situado en frente del retablo mayor de la iglesia, alumbrándola gran número de luces que ardían en ricos candelabros de metal blanco, y circuyéndola varios adornos significativos, como la pluma, el birrete de doctor y el escudo de la Orden, el corazón herido y otros emblemas.

El 14 se dio principio al novenario, celebrándose todos los días Misa solemne y exponiéndose por la tarde Su Divina Majestad, a lo cual siguió el rezo de la estación mayor y santo Rosario, el sermón y los ejercicios de la Novena, finidos los cuales se cantaron los gozos, reservándose el Santísimo Sacramento.

Durante la noche de dicho día se iluminó la población, y la fachada de la iglesia y de la portería del convento estaban también iluminadas, combinándose las luces con bien dispuestos adornos de flores, coronas y emblemas

El día 15 a las diez de la mañana tuvo lugar la Misa solemne, con la particularidad de que los reverendos celebrantes y asistentes vestían la casulla y dalmáticas primosoramente bordadas por las mismas manos de santa Teresa, que se guardan con exquisito cuidado en el convento.

Todo el día permaneció expuesto el Santísimo Sacramento, y por la tarde cantáronse Completas por un robusto coro de presbíteros que alternaban con el armonium; siguieron los ejercicios de la novena, como en el día anterior; organizose una procesión por dentro de la iglesia para acompañar a S.D.M., y continuando la función con el canto de motetes por varios cantores, bajo la dirección del profesor D. Luis Gago, presbítero. Después de la reserva, sacóse en procesión la referida imagen de la Santa, acompañada de todo el clero, del Ilte. Ayuntamiento, de los Oficiales de la guarnición, del Colegio de Abogados, de una banda de música y diez niñas ricamente vestidas de blanco, llevando cuatro de ellas las cintas que pendían del trono de la Santa, y las otras seis las insignias, que ya dijimos adornaron su altar. Después de haber recorrido las principales calles de la población, retornó el cortejo a la iglesia, en donde se veneró una reliquia de carne del lado del corazón de santa teresa, encerrada dentro de un relicario de gran valor.

El 16 llegó a Medina a la ocho de la noche la peregrinación de Madrid que visitó la iglesia, presidida por el excelentísimo señor Patriarca de las Indias, que hizo un notable

sermón, considerando a santa Teresa como modelo que debemos seguir todos los fieles, sea cual fuere el estado de cada uno; después de cantarse un himno a la Santa por varias romeras, S.E.I. dio la bendición con la reliquia, permitiendo besar su anillo a las madres Carmelitas.

El 22 finió el novenario, pero continuaron las funciones por la tarde hasta el 29. El 24 predicó el ilustrísimo señor Obispo de León, arzobispo preconizado de Burgos, quien conmovió al auditorio con el celo y unción que le distinguen. El día siguiente dirigió su autorizada voz al numeroso concurso que acudía solícito a las Carmelitas, el señor Rector del Seminario de León, que acompañaba a Su Ilustrísima.

El 29 dióse principio al solemne Triduo ordenado por Su Santidad predicando por la mañana el P. Agustín de la Asunción, y por la tarde Dr. D. Julián Covarrubias, Pbro. El día siguiente encargóse del sermón tanto por la mañana como por la tarde el excelentísimo señor Arzobispo de Valladolid, que interrumpiendo sus importantes ocupaciones, vino a tomar parte y realzar con su presencia estas fiestas Carmelitanas.

El día 31 dió Su Excelencia la Comunidad general a gran número de personas después de dirigirles una muy sentida plática preparatoria. En la función de esta misma mañana pronunció otro sermón muy extenso y edificante con el espíritu y profundidad que le es tan propio.

Por la tarde volvió a predicar el elocuente Padre Agustín, y finida la función, llevóse en triunfo la imagen de la Santa, por una procesión que resultó más lucida que la del día 15, pues concurrieron a la misma tres Padres Carmelitas, uno de los que llevaba la santa reliquia.

Estas son las funciones con que la Comunidad de Carmelitas Descalzas de Medina del Campo obsequió a su santa Madre, y que por un incidente involuntario no se publicaron antes.

REVISTA DE LOS INTERESES DE SANTA TERESA DE JESUS

Alaejos.- Las teresianas de esta villa, arzobispado de Valladolid, establecidas canónicamente en la parroquia de San Pedro Apóstol, han obsequiado a su estimada Madre la seráfica Doctora santa Teresa de Jesús con un solemne novenario con Misas y expuesto el Santísimo Sacramento todos los días por la mañana y por la tarde, teniendo por la tarde el cuarto de hora de meditación, y después el santo Rosario, cantando el himno de la Santa.

El último día hubo sermón, predicando el P. Rafael, de la Compañía de Redentoristas, cuyo tema fue: "Víctima de amor", quedando el auditorio enteramente conmovido.

Por la tarde tuvo lugar la procesión, llevando la Santa las mismas teresianas, haciéndose claustral con el Santísimo Sacramento, cantando un himno en cada uno de los cinco altares en donde se adoró al Señor, debiendo advertir que el templo se halló siempre lleno, tanto por la tarde como por la mañana, repartiéndose a la salida varias hojas religiosas.

Albocacer.- En este punto nos reseñan del siguiente modo las fiestas celebradas en obsequio de santa Teresa:

"Trémula aún mi mano, no acierta a escribir, oprimida por el entusiasmo de la gran fiesta con que hemos obsequiado a nuestra Madre cariñosa, santa Teresa de Jesús, el día 28 del actual. Porque, corazón de hielo debe tener, señor Director, aquel que no se sienta muchas veces encantado y enternecido a la vista de las solemnidades, ceremonias y prácticas religiosas.

"El miércoles 24 de Octubre al anochecer empezamos las teresianas los tres días de santos ejercicios, durante los cuales el Rdo. Doctor y Cura de Santa Bárbara D. Miguel Gallench, desarrolló desde la cátedra del Espíritu Santo las siguientes pláticas:

"Fin del hombre. Gravedad del pecado, que nos aparta de aquel fin. Excelencia de la virtud de la castidad, gravedad del pecado de impureza y sus remedios. Muerte: diferencia entre la del justo que lleva, y la del pecador que aparta de aquel fin.- Cualidades de un buena confesión; cuán horrendo pecado sea la Comunión indigna.- Juicio particular y final, con tosas sus circunstancias. "Una sustancia de las cosas de este mundo que significó santa Teresa en aquellas palabras. *Todo se pasa; Dios no se muda*, y practicó abrazando los tres votos de obediencia, pobreza y castidad; mostrándose perfecta imitadora de Jesucristo.

"Panegírico de la Santa, haciendo ver que amó, conoció y padeció por Jesucristo.

"Todo esto nos lo supo pintar tan al vivo que no parecía sino que hablase el mismo Jesús por su boca.

"Concluidos los tres días de santos ejercicios, reunidas en procesión salimos de la iglesia en dirección a la ermita de San Juan, poco distante del pueblo, en donde nos esperaba

nuestra deseada Madre. Llegadas allí, abren la puerta y se nos presenta a la vista la Heroína española, la encantadora Avilesa: entró en la ermita nuestro celosísimo Cura Párroco, y después de bendecirla, sale el serafín del Carmelo al encuentro de sus hijas. ¡Oh! ¡Qué procesión tan pintoresca hicimos en aquel hermoso llano. Al entrar en la iglesia fue colocada con su rica peana en el centro del coro, y después de hacernos una breve pero preciosa plática el reverendo Doctor sobre la Santa, nos fuimos a descansar.

“Al otro día por la mañanita nos anunciaron de nuevo las alegres campanas la gran festividad que nos esperaba, y a la aurora se hallaban ya gran parte de las hijas de Teresa preparándose para recibir el sacramento de la Confesión, y aguardando con vivas ansias el recibir al Cordero sin mancilla, que en aquella misma mañana había de darnos un fuerte abrazo en nuestro corazón. A continuación fue cantada una solemne Misa y celebrada por nuestro Rdo. Director y Cura Párroco, D. José Joaquín Chillida, en cuya Misa con mucha claridad mostró y puso sobre las nubes a nuestra Madre teresa de Jesús, acudiendo luego a la Mesa angélica 180 teresianas, de modo que no quedaron más por asistir que las imposibilitadas.

“Todo el pueblo esperaba ya impaciente la procesión de la tarde, mas como en este engañoso mundo no hay alegría que no venga empañada de alguna nubecilla, se oscureció el cielo, y principió a llover, de manera que tuvimos que hacer la procesión por dentro de la iglesia. Catada que fue después de ella la plegaria, gozos y despedida, nos separamos de nuestra Santa, dejando antes nuestros corazones en sus manos.

“*La Secretaria Concepción Tosca*”

Barcelona.- La señora Secretaria de la Asociación Teresiana, establecida en la parroquial iglesia de San Antonio Abad, y Nuestra Señora de los Angeles, nos describe en los siguientes términos los cultos con que aquella Asociación honró a nuestra seráfica madre: “Espléndidas y muy lucidas han sido las funciones, que en estos días de gloria para los verdaderos amantes de la seráfica virgen de Avila, la hemos tributado sus humildes y amantes hijas las Teresianas de esta Parroquia. El día 13 se dio principio a un solemne triduo con exposición de Su Divina Majestad en el cual, después de haber rezado el santo Rosario a la Santísima Virgen, cantaban un bonito Trisagio el coro de jóvenes de la Asociación y se hacía la meditación correspondiente; siguiendo luego el sermón, que hizo el primero y el último día el Rdo. D. Vidal Valls, Pbro.; se rezaban las letanías para feliz éxito de nuestro muy amado Prelado en el gobierno de la Diócesis; terminando la función con la reserva y el canto de la tierna *Plegaria* a nuestra querida Madre santa Teresa de Jesús.

“El día 14 se celebró la fiesta principal, por ser día laborable el de la Santa. Por la mañana tuvo lugar una devota y muy concurrida Comunión general con plática, que hizo el Rdo. P. Juan Ambrós, de las Escuelas Pías; el que supo disponernos muy bien para tan grande acto, recordándonos el gran amor y acopio de virtudes con que se disponía para él nuestra Seráfica Madre; a las diez solemne Oficio con exposición de Su Divina Majestad, cantado por la capilla de música, en el que hicieron vela al Santísimo Sacramento las asociadas, lo mismo que en la función de la noche; que en este día empezó a las seis y media, siguiendo el orden acostumbrado, y predicando en ella el distinguido orador sagrado D. Antonio Piqué, el cual, con la unción que atesora y el amor grande que a la Santa profesa, hizo un muy bello panegírico de su vida y virtudes; probando como esta ilustre Doctora es el timbre y corona de todos los Santos que han florecido en nuestro suelo español; con lo cual dejó muy complacido a su numeroso auditorio, e hizo que se enamorasen más y más los corazones de esta Maestra de los sabios y columna de nuestra Iglesia sacrosanta.

“El día 15, fiesta de la Santa, se celebraron en el altar de la misma, que estaba adornado con gusto con ramas y flores naturales y artificiales, e iluminado de modo correspondiente, un número competente de misas rezadas, y por la noche se hizo la función como en los demás días.

“Quiera esta gloriosa Santa, que todo lo merece, aceptar estos humildes obsequios y con ellos nuestros corazones, para que, animadas con su ejemplo y protegidas con su poder, sigamos sus huellas y con ellas las de Jesús, a fin de que en el cielo podamos cantarle juntos eternas alabanzas.

— La Asociación de jóvenes hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús establecida en la parroquia del Pino, solemnizó la fiesta de su excelsa Patrona del modo siguiente:

Como preparación a la festividad hubo 8 días de ejercicios espirituales dirigidos por el celoso e incansable P. Celestino Matas, de la Compañía de Jesús, a los cuales asistió una numerosa concurrencia, dándose un glorioso fin con la concurridísima Comunión que se celebró el 15 del pasado, fiesta de la ínclita Doctora santa Teresa de Jesús. A las diez hubo Oficio solemne, ensalzando las glorias del Serafín del Carmelo el distinguido orador sagrado Dr. D. Jaime Catalá, nuevo obispo de esta diócesis, tuvo a bien honrar la Asociación asistiendo a la función y reservando de pontifical el Santísimo Sacramento, siendo la primera vez que celebraba después de su entrada solemne en la Catedral, dando así una prueba de devoción a la gran Doctora y de deferencia a la Asociación, que estará eternamente agradecida a tanta bondad de nuestro amantísimo Pastor: en esta función ocupó la cátedra de la verdad el elocuente orador sagrado Dr. D. Valentín Basart, Vice-Director de la Archicofradía y catedrático del Seminario Conciliar. Después de que S.E.I. hubo dado la bendición con el Santísimo, y reservado, impuso el santo escapulario a las jóvenes aspirantes. En todas estas funciones la iglesia presentaba un bellissimo aspecto, pues estaba profusamente iluminada, siendo muchos los fieles que asistieron a ellas, en particular por la noche, deseosos de conocer a nuestro venerable Prelado.

Castellón.- De esta ciudad nos dicen:

“Tengo el gusto de poner en su conocimiento los cultos que la Asociación teresiana de esta ciudad ha dedicado a su excelsa Patrona con motivo de su fiesta.

“Como preparación, se ha celebrado un solemne novenario, durante el cual hemos oído predicar a elocuentes oradores las virtudes de que estaba adornada nuestra Santa. Llegado el día último del novenario se celebró Misa de Comunión general muy concurrida, cantándose después la solemne, en la que ocupó la sagrada cátedra el P. Hermenegildo Torres escolapio. Dicho Padre enumeró a grandes rasgos las colosales empresas realizadas por nuestra Santa en sus días, las que se ven continuadas en los nuestros por medio de su Archicofradía, además de las obras ya fundadas por la Santa, y también ponderó las calamidades con que fue probada, de las cuales supo triunfar con los dones de santidad y fortaleza con que fue su alma enriquecida.

“Por la tarde, terminado el novenario, fue llevada nuestra Santa en procesión, que recorrió el rededor del templo, acompañada de todas las asociadas, y una banda de música. Debido al desprendimiento de las jóvenes lucía la imagen de nuestra madre en la procesión un magnífico vestido y anda, obras grandes, consideradas en su mérito artístico lo que prueba el entusiasmo de las asociadas en todo lo que se refiere al esplendor de la Santa, amado objeto de su corazón.

“Quiera Dios que no decaigan nunca estas Jóvenes en su fervor, y puedan contarse en el número de hijas predilectas de santa Teresa de Jesús.- Ana Sáenz, *Secretaria.*”

Escorca (Mallorca).- Nos escriben de este punto lo siguiente:

“El domingo 27 de Julio se celebró con gran magnificencia la instalación de la Asociación de Hijas de maría Inmaculada y santa Teresa de Jesús en la parroquial iglesia de este pueblo. A las nueve hubo Misa de Comunión; a las diez Oficio solemne con sermón que hizo el Director de la Asociación, Rdo. D. Francisco Tortell. Por la tarde hubo meditación y plática, y se terminó la función con una lucida procesión, cantándose después un solemne *Te Deum* en acción de gracias al Altísimo. Concujóse con la reserva y despedida.”

Habana.-De un excelente periódico católico de aquella capital tomamos la siguiente reseña, que pone de manifiesto el santo entusiasmo que allí se siente por nuestra seráfica Madre. Dice así:

“Honor de España, gloria de la Iglesia, timbre de su sexo, la gran Teresa de Jesús ve de día en día crecer en torno suyo la admiración y el pasmo. A medida que los años transcurren, y que nos alejamos de la época en que floreció, parece que su renombre adquiere mayores proporciones, que brilla más y más la esplendorosa aureola que la circunda. Diríase que cada día se tiene conocimiento más perfecto de sus trabajos, idea más exacta de sus servicios: hasta sus obras parece que son cada vez más apreciadas. A semejanza de lo que acontece con ese otro astro gigante, que se destaca en el límpido cielo de nuestra literatura, - Miguel de Cervantes Saavedra.- las ediciones de sus libros se reproducen todos los días, por todas partes y en todas las lenguas. El prodigioso invento de Guttemberg no satisface ya a sus admiradores: apélase a la fotografía, y por medio de ella preséntanse sus escritos en la forma misma y con los propios caracteres que salieron de sus manos.

“En todos los que a la pluma de santa Teresa debemos, descúbrese aquella inspiración altísima, aquel fuego santo que, al decir de fray Luis de León, llevaba como encendido perpetuamente en su pecho. Pero donde parece que se retrata más al vivo aquella alma toda amor, toda sinceridad, toda heroísmo, es en sus concepciones poéticas. Oídla, sino, cuando exclama:

Vivo sin vivir en mí
Y tan alta vida espero
Que muero porque no muero...

“¡Grito sublime de un corazón que sólo anhela romper los lazos que le ligan a la tierra, para volar a unirse con su Amado en las celestes mansiones!...

“España, orgullosa de haberle dado cuna, ha se complacido siempre en honrar la memoria de la ínclita Doctora. Por eso le hemos visto el año último celebrar el tercer *Centenario* de su muerte de una manera verdaderamente grandiosa, dando con esto testimonio del profundo aprecio en que tiene a su Hija esclarecida.

“Y en esta tierra de América, que es parte de la patria de Teresa, aquí donde siempre encuentra eco todo lo que a enaltecer propende el sentimiento nacional, hízose también cuanto era dable en esa ocasión solemne, para que el homenaje rendido a la Santa Poetisa estuviese en armonía con la proverbial esplendidez de la capital de la Perla de las Antillas. Vivo está todavía en nuestra mente el recuerdo del entusiasmo que entonces invadió, por así decirlo, nuestra ciudad: aún nos parece contemplar el afán con que las gentes corrían a los templos, a oír narrar a nuestros primeros oradores las glorias de esa Mujer extraordinaria!... La historia del tercer *Centenario* de santa Teresa de Jesús en la Habana, formó una página brillantísima, que se conservará grabada con letras de oro en los anales de esta culta población!

“En el presente año, como sólo de conmemorar se trataba el glorioso tránsito de la seráfica Doctora, las fiestas fueron exclusivamente religiosas, teniendo, como era natural, lugar en los templos de los Rdos. Padres Carmelitas Descalzos y de las Rdas. Madres Teresas. El de los primeros, -que fue al que asistimos-, estaba decorado con el mayor gusto. Un gran cortinaje rojo, en forma de pabellón, pendía de lo alto, dividiendo casi por mitad la vasta nave central: las paredes y columnas ostentaban también colgaduras del propio color. Lindas arañas de cristal, colocadas a corta distancia unas de otras, presentaban un hermoso golpe de vista. En el centro del altar mayor, bajo dosel carmesí, aparecía la mística Doctora, con el hábito de la Orden por ella reformada. A los lados sobre las dos puertecillas del fondo, que dan acceso al presbiterio, en dos arcos superados por multitud de luces, leíase el lema de la Santa: *Padecer o morir*, escrito con gruesos caracteres.

“Después del acostumbrado *novenario* efectuóse un brillante *triduo* al anochecer de los días 13,14 y 15, con exposición de la Majestad Divina. Predicaron los tres días, por el orden en que van colocados, los reverendos Padres Carmelitas, Fr. Manuel de Santa Teresa, Fr. José del Sagrado Corazón de Jesús y Fr. Angelo del Corazón de María, haciendo todos gala de las notables dotes oratorias de que se hallan adornados.

“En la solemne Misa del 15 tomó parte una excelente y numerosa orquesta, que contribuyó mucho a la brillantez de ese acto, siempre grave y majestuoso. El sermón estuvo a cargo del Rdo. P. Pedro Muntadas, de las Escuelas Pías de Guanabacoa, que con galana frase y fervoroso entusiasmo trazó el panegírico de la ilustre Religiosa, considerándola bajo su triple aspecto de *Santa, Sabia y Fundadora*.

“El haber coincidido con estas fiestas la del *Santo Escapulario*, por ser segundo domingo del mes el día 14, hizo que el concurso de fieles, que así en las Comuniones de los días 14 y 15, como en todos los demás actos, fuese muy crecido. A la misma circunstancia se debió también que hubiese dos procesiones, una el 14 y otra el 15. En ambas fue llevada por el interior del templo, con la solemnidad de costumbre, la veneranda imagen de la Santísima Virgen del Monte Carmelo ,precedida esta vez de la de su amantísima hija la seráfica Teresa.

“Así conmemoraron los reverendos Padres Carmelitas Descalzos de la Habana, el venturoso tránsito de nuestra gran compatriota. Del modo que lo hicieron las reverendas Madres Teresas, no hay para qué hablar, conocido como es el brillo con que desde muy antiguo celebran todas sus funciones. Su templo se nos dice que lucía primorosos adornos. Allí se dejó oír, en la fiesta principal, la voz siempre elocuente del Rdo. P. Manuel Royo, de la Compañía de Jesús. Allí resonaron sin cesar estos días, himnos y alabanzas en honor de la insigne Reformadora, de la sábia Doctora de Avila, de la incomparable Teresa de Jesús.

“José María Abraído”

Hospitalet.-La Archicofradía teresiana de esta parroquia erigida canónicamente en la misma el 1º de Julio del corriente año, aunque de reciente fundación da óptimos frutos de devoción y piedad; desde aquella fecha ha celebrado exactamente la Asociación las funciones mensuales con numerosa concurrencia.

El día 27 de Agosto, fiesta de la Transverberación del corazón de nuestra seráfica santa madre, se celebró una Misa de Comunión que fue muy concurrida, a pesar de ser día laborable, con plática por el celoso Cura-ecónomo, y el domingo siguiente, día 3 de Septiembre, se celebró de un modo brillantísimo la fiesta de la Transverberación: por la mañana la Misa de Comunión con plática por el reverendo Padre Llauradó, de las Escuelas Pías, a la que asistieron ciento diez teresianas; a las diez oficio solemne con exposición, quedando manifiesto todo el día Su Divina Majestad, ante el cual hicieron vela las asociadas en turnos de cuatro en cuatro; y por la tarde, después de los ejercicios piadosos y de haber ingresado en la Archicofradía veinte y cinco jóvenes aspirantes, se organizó una lucida procesión con motivo de estrenarse una bellísima imagen de la santa Madre, que fue a recibirse y encontrarse en un lujoso altar preparado en el jardín de la torre de Casa-España, familia distinguidísima que algunos años viene a pasar en esta importante villa la temporada de verano, y después de haber recorrido todo el jardín, fue paseada la imagen en andas por las calles, en acompañamiento de una música, hasta colocarla definitivamente en un altar que al efecto se le había destinado en la iglesia parroquial..

El día 15 de Octubre, fiesta de la gloriosísima santa Teresa de Jesús, se la obsequió con un Oficio sencillo pero grave y severo que fue muy concurrido, y se administraron dos comuniones particulares bastante concurridas, siendo de notar que el día anterior con motivo de la Encíclica de nuestro amantísimo padre León XIII relativa al santo Rosario se organizó una fervorosa romería al antiguo y célebre Santuario de Nuestra Señora de Bellvitge, sito en el término de esta parroquia, en la que tomó una parte muy importante la Asociación teresiana.

El día 21 del corriente se celebró con toda pompa y solemnidad la fiesta de nuestra gran Madre santa Teresa de Jesús con Comunión general y plática por el reverendo Ecónomo Dr. Casellas, a las diez Oficio con sermón por el referido Padre Llauradó, y desde las dos de la tarde exposición de Jesús Sacramentado, haciendo vela las teresianas, terminándose con los ejercicios piadosos y admisión de varias aspirantes en la Archicofradía después de un fervoroso sermón del indicado señor Ecónomo, Director de la Asociación.

Sabadell.-Con espléndidos cultos solemnizaron las jóvenes teresianas de Sabadell la fiesta de su esclarecida Patrona. Principiaron por una preparación de tres días a modo de *Ejercicios espirituales*, con meditaciones y pláticas que sobre diferentes virtudes les hicieron durante ellos el Sr. Cura-párroco de San Félix y el Rdo. Sardá. Dispuestas de esta manera empezaron la fiesta con un triduo en obsequio a la insigne Escritora, con sermón cada noche por el Rdo. Xiró. El domingo, víspera de la Santa, celebraron Comunión general, y el lunes, día propio de su fiesta, Misa solemne a grande orquesta con sermón panegírico por dicho orador.. El templo parroquial de San Félix hallábase brillantemente iluminado, y la Imagen con rico traje colocada en el altar mayor bajo un gran dosel de seda y rodeada de multitud de flores y arañas. La Asociación teresiana crece cada día en Sabadell, y de ello son testigos la fiesta y Comunión mensual que sin interrupción celebra, y las varias escuelas dominicales y Rebañitos que sostienen sus fervorosas asociadas. ¡Sea por todo gloria a Dios!. Del sobrante de su magnífica fiesta han destinado las jóvenes de Sabadell 320 reales para contribuir al obsequio y desagravio de la *mano de oro* ofrecida a la ultrajada imagen de Avila, conforme verán nuestros lectores en la última lista de suscripción ¡Bendiga la Santa desde el cielo a estas animosas devotas suyas!.

San Ciprián de Cobas.-El reverendo señor Cura-párroco nos participa lo siguiente:

“En agradecimiento a nuestra gloriosa Doctora y compatriota, santa Teresa de Jesús, y sólo para su mayor gloria, tengo el mayor placer en dirigir a V. un pequeño diseño sobre la festividad celebrada en esta parroquia el día 15 último, pues mi quebrantada salud no me permite otra cosa.

“Bajo mi humilde dirección se celebró la correspondiente novena con bastante asistencia de fieles, y el 15 con la mayor solemnidad posible, la función principal con Misa solemne, procesión y orquesta realizando su esplendor la asistencia de once sacerdotes, y sermón que estuvo a mi cargo por no haberse hallado persona más idónea que se encargara de él.

“La profusión de alumbrado tanto en el altar mayor como en el de la Santa, daban a este acto una solemnidad admirable. Desde las cinco de la mañana que comenzaron las Misas y confesión, el templo se hallaba completamente lleno, y el alma rebosaba placer al ver acercarse un gentío innumerable para recibir el Pan de los Ángeles a la sagrada Mesa, hasta las dos de la tarde que terminó el santo sacrificio de la Misa. He tenido también el inmenso placer de ver que nadie se dedicó ni a las faenas agrícolas, ni a otros trabajos de ninguna clase, así como también que muchas personas de la capital han venido a obsequiar a nuestra Santa atraídas por su devoción.

Tortosa.- Del ilustrado periódico *El Semanario de Tortosa* tomamos la relación de la fiesta y novena que en obsequio de santa Teresa de Jesús ha celebrado la Archicofradía teresiana de esa ciudad.

“Otras veces lo hemos dicho ya, y no nos duele volverlo a repetir: Tortosa es y significa mucho en lo que concierne a santa Teresa de Jesús. La Archicofradía teresiana, tan rápidamente extendida por toda España, reconoce por asociación matriz a la de Tortosa, porque entre todas las ciudades españolas, Tortosa en la cuna de esta providencial Asociación de jóvenes católicas, que por labios autorizados ha sido apellidada verdadera “Arca de salud” en esta época de disolución y descreimiento. Así prácticamente manifiestan conocerlo las jóvenes asociadas de esta ciudad, que con nobilísimo entusiasmo, con un fervor que no decrece, con obras mejor que con palabras, sostienen a grande altura el glorioso pendón de santa Teresa, dechado perfectísimo de la doncella netamente española. Supieron demostrar, por manera gallardísima, el año pasado, y lo acaban de demostrar en el presente, al celebrar, con tanta devoción como solemnidad, la fiesta y el novenario consagrados a su celestial patrona, que con mucho gusto, aunque brevemente, nosotros vamos a reseñar.

“El 12 de Octubre, fiesta de Nuestra Señora del Pilar, se celebró por la mañana una misa en el altar de la Archicofradía, en la iglesia de San Antonio, con meditación e intermedios de armonium, asistiendo gran número de teresianas.

“Todos los años se celebra esta misa en el mismo altar y en el mismo día, por ser el aniversario de la inauguración de la “Asociación de Hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús.”

“Durante la misma estuvo expuesta en el altar la *mano de oro* que los devotos de la Santa le han regalado, en sustitución y desagravio de la que le fue sacrílegamente arrancada y robada a su imagen en la capilla donde nació, en Ávila.

<Quedamos admirados de la preciosidad del don y exquisita perfección del trabajo, muy dignos ciertamente de la insigne Doctora a quien se destinaba.

“Aquel mismo día partió de esta ciudad, acompañado de algún otro compañero, el infatigable propagandista teresiano, fundador de la Archicofradía, Rdo. D. Enrique de Ossó, con dirección a Ávila, para ofrecer a la Santa, en nombre de todos sus devotos, la expresada mano de oro, y asistir al solemne triduo que se ha de celebrar en esa misma ciudad en obsequio de la insigne Virgen avileña.

“A la mañana siguiente, el día 13, se empezó el solemne novenario, rezándose a las siete una misa, con meditación e intervalos de armonium, lo cual se ha verificado todos los días.

“A las cinco y media de la tarde se comenzaron los ejercicios de la novena, a la que, así este como los demás días, ha habido grandísima y devota concurrencia de fieles, en su mayor parte jóvenes asociadas.

“El altar mayor estaba bellamente transformado, merced a los ricos cortinajes de seda, vistosos ramos de flores y numerosas luces, en medio de las cuales se destacaba la encantadora imagen de santa Teresa, propiedad de la Archicofradía. Harto se conoce que no son sino las manos de sus hijas las que con tanto primos y buen gusto saben decorar el altar de la gran Reformadora. El oriflamo, en cuyo fondo se hallaban dibujados el escudo de armas de la casa de la Santa y el de la orden carmelitana, pendía de la bóveda, en medio de la nave.

“Sobre el ara y a los pies de la Santa estaba el pequeño, pero rico y elegante pedestal de talla, obra de D. Lorenzo Canalda, que fue regalado a la Archicofradía por el antiguo Director de la misma, D. Jacinto Peñarroya, conteniendo un precioso relicario de la Santa, que este año ha regalado a la Asociación el actual Director, D. Ramon O’Callaghan, Canónigo Doctoral.

“Todos los días, después de la meditación, ha ocupado el púlpito el Rdo. P. Mies, de la Compañía de Jesús, de cuyo celo, unción y elocuencia, tan conocidos en esta ciudad, acaba de dar magníficos testimonios, al dirigir a las jóvenes asociadas su palabra que, impregnada

del espíritu de la Santa é inspirada en sus libros incomparables, no podía por menos de penetrar suave y victoriosamente en los corazones de todas.

“El día 15, fiesta de la Santa, a las siete y media hubo Comunción general de Reglamiento, que distribuyó después de la misa el M.I. señor Vicario General, D. José María Castellarnau. Grande, grandísima y edificante fue la asistencia de señoras, especialmente de jóvenes teresianas. Al contemplar a la apiñada e interesante multitud acercarse con devoción y recogimiento al sagrado banquete, y bajo los auspicios y las miradas de santa Teresa, nos persuadimos de que aún en la tierra hay cuadros dignos de las miradas de Dios y de sus Angeles.

“Cerca de setecientas fueron las comuniones que hubo en San Antonio, además de las que hubo en otras iglesias.

“El coro de canto que, compuesto de jóvenes asociadas, tanto realce dio a éste como a todos los demás actos del novenario, merece también un recuerdo en esta reseña, ya que “alma del culto religioso” se ha llamado a la música, y tan santamente amenizadas son todas las funciones teresianas por el expresado coro. Organizado con un celo y abnegación dignos del mayor elogio, por el presbítero D. Leopoldo Roch, y aleccionadas las cantoras por el Rdo. Sr. Abarcat, no es extraño que sepan interpretar con admirable precisión y gusto las composiciones del ya numeroso y notable repertorio teresiano, debidas a la inspiración de los compositores Sres. Pedrell, Candi, Vergés, Armengol (D^a Inés), Llatse, etc.

“A las diez de la mañana se celebró la Misa solemne, en que ofició el Il^{tre.} Sr. D. Ramón O’Callaghan, Director de la Asociación. La orquesta que dirige el expresado Sr. Abarcat, ejecutó con buen éxito una escogida misa del maestro Pedrell. La concurrencia fue también muy numerosa.

“Mayor, muchísimo mayor fue en la función de la tarde, pues creemos que se hubiera llenado otra iglesia como la de San Antonio. Después de cantarse un Trisagio, composición del Sr. Llatse, fue el sermón del P. Mies elocuente como de costumbre. Dióse por fin a adorar la reliquia de la Santa, y hubo admisión de nuevas asociadas, a quienes se impuso el escapulario azul.

“Hoy, último día del novenario, después de los ejercicios de la tarde, que empezarán más pronto que de ordinario, las animosas jóvenes teresianas, precedidas de alguna otra Asociación, saldrán procesionalmente por las calles de la ciudad, cantando públicamente, como desea el Sumo Pontífice, las alabanzas de María, cifradas en el santo Rosario. Las preciosas imágenes de María Inmaculada y de santa Teresa de Jesús serán llevadas en andas. No dudamos que este será uno de los actos más agradables al Señor y a la Santísima Virgen, cuyos simulacros y cuyo culto se quisiera, con satánico intento, encerrar hoy en el secreto de los templos. No; las hijas de santa Teresa han dado ya muestras de tener algo del espíritu de su Madre, y estamos persuadidos de que esta tarde no faltará ni una sola en su puesto de honor, coronando de la manera más digna los solemnes cultos que han tributado a la flor más hermosa del Carmelo, santa Teresa de Jesús.

“Estamos también persuadidos que no faltarán devotos que, secundando los ardientes deseos de Su Santidad, se agregarán a la procesión que, según se nos ha dicho, saldrá de San Antonio de cuatro y media a cinco².”

Vich.-Devotísimos y espléndidos fueron los cultos que las hijas de la gran Teresa de esta ciudad, tributaron en obsequio de su bendita Madre.

El día 14 de Octubre, víspera de la festividad de la Santa, se cantaron solemnes completas por la capilla de música de la catedral, empezándose la novena.

El día 15, que la Iglesia consagra a su festividad, fue destinado para obsequiar a la Reformadora del Carmelo sus predilectas hijas. Las Monjas Carmelitas Descalzas: desde las primeras horas de la mañana se celebraron Misas en el altar de la Santa, distribuyéndose en ellas la sagrada Comunción a los devotos, que se acercaron en número considerable. A las diez se cantó Oficio solemne por la referida capilla, haciendo el panegírico de la Santa Madre el Rdo. Dr. D. Melchor Peypoch, Arcipreste de Manresa. Por la tarde, a las cinco, se cantó el

² La tormenta que descargó sobre esta ciudad, impidió la salida de la procesión anunciada, la que en verdad hubiera sido un acontecimiento para Tortosa, conocido el gran número de fieles que deseaba asistir a la misma; en cambio, después de los ejercicios de la novena, expuesto el Santísimo Sacramento, cantóse a grande orquesta el santo Rosario en la iglesia, la que estaba materialmente atestada de gente, siendo muchísimas las personas que tuvieron que volverse por no poder penetrar en ella.

santísimo Rosario, luego siguió la novena, y mientras se cantaron los gozos se dieron a besar las reliquias de la santa Madre, que en una hermosa teca de plata conservan sus monjas.

El día 19 obsequearon a su Patrona, las niñas del Rebañito del Niño Jesús, acercándose de mañanita al sacramento de la Confesión. Después al Oficio solemne y después por la tarde a la novena de la seráfica Doctora, que se hizo con mayor lucimiento que los días anteriores, predicando al final el Iltr. Sr. D. Ramón Sala, Canónigo Penitenciario, quien con alteza de pensamientos y estilo acomodado a su infantil auditorio, expuso las virtudes que practicó Teresa siendo niña, para que aprendiesen a imitarle aquella porción de inocentes niñas, animándolas así a ejercer después la saludable influencia de la Archicofradía Teresiana. Terminó el acto con la adoración de su buen Pastor Cristo Jesús; durante este acto que fue largo, por el gran número de plantel teresiano, las mismas inocentes niñas llenaron el espacio con la armonía angélica de sus voces, entonando purísimos cánticos, que sin duda Teresa recogería para presentarlos al buen Jesús, como gentil vientecillo que debía aromatizar las oraciones y obsequios que la Archicofradía tenía reservado para el domingo infraoctavo.

Amaneció, por fin, el tan suspirado día 21. Como debía suceder, los cultos fueron solemnísimos a toda ponderación. Anunciada ya el día anterior por las campanas y solemnes Completas, a las siete y media de la mañana celebró nuestro dignísimo Director la Misa de Comunión general, en la que distribuyó el Pan eucarístico a multitud de jóvenes, después de la conmovedora plática que, con la sencillez que él sabe hacerlo, cautivó completamente al auditorio y se insinuó en el corazón de todas; durante la distribución del Pan de vivos, algunas de las asociadas cantaron algunas tiernas y patéticas letrillas, propias de este piadoso acto.

A las diez la citada capilla de la Catedral cantó la Misa solemne. La iluminación era brillantísima, y numerosa la concurrencia. Ocupó la sagrada cátedra el Iltr. Sr. D. Jaime Colell, Pbro., Canónigo de esta santa Catedral, el cual arrebató de tal manera a su numeroso auditorio con los bellísimos y ardientes elogios que hizo de la amada de su alma la heroína española y sabia Virgen, que la propuso con frase dulce y estilo insinuante como gloria de España y brillantísimo astro que ilustró la Iglesia católica con las virtudes de una vida angelical, ponderando que la fe y la oración no han conocido cultivador más asiduo y eficaz que ella.

Por la tarde se cantó también a toda orquesta un hermoso Rosario, después del cual siguió la novena, se hizo el cuarto de hora de oración, y se terminaron tan solemnes cultos con un bellísimo sermón que nos predicó nuestro incansable Director.- Ana Callís Pujol, *Secretaria*.

SANTA TERESA DE JESUS

Soneto.

Un corazón sublime que se enciende
En amor de Jesús, fuego divino;
Un alma grande, genio peregrino
Que ansiando el cielo los espacios hiende;

Una virtud de gigante que se extiende
Por doquiera, vistiendo su camino
De flores de bondad, cual cristalino
Arroyo, que en vergel su alfombra tiende.

La sencillez de niña en puros labios,
Y la humildad de sierva en limpio pecho;
La doctora eminente entre los sabios,

Que contempla hoy el mundo satisfecho:
Tal es la imagen de la ilustre Santa
Cuya gloria inmortal España canta.

Miguel Atrian.

RUINAS SAGRADAS

VIII.- JEREZ DE LA FRONTERA

CONVENTOS DE VARONES

Santa Ana de los Mártires, Padres de la Compañía; destinada la iglesia a bodega, y el convento a graneros y vecinos.

La magnífica Cartuja, bajo la advocación de Nuestra Señora de la Defensa, una de las mejores de la cristiandad: no obstante estar reconocido por la Academia como monumento histórico, es un montón de ruinas.

Santo Domingo el real, fundado por San Pedro González Telmo; su grandioso convento destinado a bodegas y graneros.

San Francisco; el convento destruido, y el solar destinado a plaza de abastos.

Santa María de la Merced, patrona de esta ciudad, de mercedarios calzados, fundado por san Pedro Pascual; en él se hospedó y vivió el gran Cristóbal Colón. Destinado a hospital, en el cual están refundidos los veinte que tenía la población y cuyos patronatos se comieron los liberales.

Nuestra Señora de la Victoria, de Mínimos; el convento en casa de vecinos bodegas y obrador.

La Vera-Cruz, de franciscos terceros; la iglesia derribada, y el convento destinado a bodegas y otros usos.

La Santísima Trinidad; el convento es casa particular.

San Agustín; el convento es cuartel.

Los Descalzos de San Francisco, fundado por el beato Juan de Prado; el convento dedicado a bodegas, graneros y vecinos.

Capuchinos; el convento es Hospicio provincial de varones.

Nuestra señora del Carmen, de Carmelitas calzados; el convento, parte destinado a la enseñanza de niñas, y parte a vecinos. Respuesta la Comunidad, vive en estrechez insoportable.

Nuestra Señora de Belén, de Mercedarios descalzos; iglesia y convento convertidos en cárcel pública

San Juan de Dios, fundado por el beato Juan Grande o Pecador; iglesia y convento destruidos.

San José del Vall, Carmelitas descalzos; destruido.

Nuestra Señora de las Angustias, de servitas; cerrado al culto.

DE RELIGIOSAS

Mínimas; iglesia y convento destruidos.

La Concepción; destruido.

San Cristóbal; destruido.

Nazarenas y Arrepentidas; destinado a bodega y vecinos.

Beaterio de la Concepción; lo ocupan las Mínimas.

Huérfanas; destruido.

CAPILLAS Y ORATORIOS

Santa María del Alcázar; sin culto.

Jesús Nazareno; destruida.

San Isidro del Campo; convertido en establo y taberna.

La del Cementerio de la Colegial; destruida.

San Mateo el chico; sin culto.

San Ildefonso; destinada a bodega.

Nuestra Señora de Belén, calle de la Liebre; destruida.

Nuestra Señora de la Angustia; taberna.

Nuestra Señora de las Angustias, calle de Algarbe; destruida.

De Jesús, Puerta Nueva; destruida.

Nuestra Señora de las Lágrimas; destruida.
San Antonio Abad; destruida.
Nuestra Señora de la Candelaria, plaza de Plateros; destruida.
(Se continuará)

RETIRO MENSUAL.-día 15 de Noviembre

MAXIMA.- ¡Oh Dios mío, quién pudiese dar mil vidas, si tantas tuviera, porque un alma os alabase un poquito más a su causa!

(Santa Teresa de Jesús)

VIRTUD.- Celo por la salvación de las almas.

REFLEXIONES.- La obra en que con mayor perfección se ejercita la virtud santísima del celo es en favorecer y socorrer a las benditas ánimas del purgatorio; es también esta la obra de celo de la que más beneficios reporta el alma que la practica. Los Libros sagrados llaman *santa* y *provechosa* a esta obra; el que con oraciones y otros sufragios favorece a las benditas almas del purgatorio, recibe de Dios Señor nuestro la recompensa *con medida buena, abundante* y *apretada*. "Gertrudis, hija mía muy amada, dijo un día Jesús a ésta su sierva, los sufragios que has ofrecido a las ánimas del purgatorio me son muy agradables: en recompensa, no solo te perdono las penas que allí habías de padecer, sino que aumentaré tu gloria en muchísimos grados." Aficionémonos pues, a esta devoción santísima; con ella agradaremos a Dios, pues que aliviaremos a las almas de El muy queridas, y reportaremos grandes bienes para nuestra alma. Un día tal vez en este lugar de sufrimiento nos encontremos los que esto meditamos. Recordemos aquello del divino Jesús: *Con la misma medida que midiereis seréis medidos*. Imitemos a la bendita santa Teresa de Jesús, que afirma sería un nunca acabar el contar las almas por ella salvadas. *En eso, dice, de sacar Dios Nuestro Señor almas del purgatorio por suplicárselo yo, es muchas veces.*

PRÁCTICA.- Se halla una mina riquísima de sufragios en las obras ordinarias que practicamos. Ofrecámoslas todas, hasta las más indiferentes e insignificantes, a la mayor gloria de Dios y en sufragio de las benditas almas del purgatorio.

Intenciones.

El triunfo de la Iglesia, la libertad de nuestro amantísimo Padre León XIII, la prosperidad de España.- Los Misioneros de Santa Teresa de Jesús.- La Archicofradía, Rebañito y Compañía de Santa Teresa de Jesús.- Las Misiones católicas.- Las Comunidades religiosas.- Francia.- Alemania.- Las fundaciones de Orán y Portugal.- Los Seminarios conciliares.- La educación y enseñanza católicas.- Cinco vocaciones religiosas contrariadas.- La Compañía de Santa Teresa de Jesús.- Una grave y urgente necesidad

LA ESPAÑA DE SANTA TERESA DE JESUS

SOCORRIENDO CON ORACIONES Y LIMOSNAS AL ROMANO PONTIFICE
CAUTIVO Y POBRE.

	Suma anterior.....	2,618 rs.
C.J. Por León XIII, cautivo y pobre, mi querido y amantísimo Padre.....	10 “	
J.T.V. Serafín del Carmelo, salva a León XIII de su duro cautiverio	6 “	
M.T.O. Por la conversión de los pecadores y restitución de la libertad cristiana a las naciones.....	12 “	
	TOTAL.....	2,646 rs